## Сайбулаева Саида Ахмедовна,

доцент кафедры конституционного и международного права Дагестанского государственного университета (ДГУ), кандидат юридических наук, доцент saysa@bk.ru

DOI: 10.18572/1813-1247-2021-5-21-25

## Реформа судебной власти и конституционный строй Российской Федерации: некоторые вопросы истории и теории

В данной статье на основе историко-правового материала, теоретических и практических обобщений рассматривается вопрос о становлении самостоятельной судебной власти Российской Федерации в начале 90-х гг. ХХ в. и влияние данного процесса на учреждение российского конституционного строя в современном его понимании. Анализируются отдельные этапы судебной реформы и значительное участие в данном процессе представителей судейского корпуса, главы государства, научных и практических работников в сфере юриспруденции. Подчеркивается влияние судебной реформы на последующие процессы формирования конституционного строя, организационно-функциональная деятельность которого основывалась на инновационных для российской государственно-правовой системы принципах. Автор обращает внимание на возможность функционирования демократического государства лишь при условии существования самостоятельной и независимой судебной власти.

**Ключевые слова:** судебная власть, конституционный строй, судебная реформа, принцип разделения властей, демократия, правовое государство, независимость и самостоятельность судебной власти.

## The Judicial Reform and the Constitutional Structure of the Russian Federation: Some Issues of History and Theory

**Saybulaeva Saida A.,** Associate Professor of the Department of Constitutional and International Law of the Dagestan State University (DSU), PhD (Law), Associate Professor

This article, based on historical and legal material, theoretical and practical generalizations, examines the issue of the formation of an independent judicial power of the Russian Federation in the early 90s of the XX century and the impact of this process on the establishment of the Russian constitutional system in its modern sense. The article analyzes the individual stages of judicial reform and the significant participation in this process of representatives of the judiciary, the head of state, scientists and practitioners in the field of jurisprudence. The importance of judicial reform on the subsequent processes of formation of the constitutional system, the organizational and functional activity of which was based on innovative principles for the Russian state-legal system, is emphasized. The author draws attention to the possibility of functioning of a democratic state only if there is an independent and independent judiciary.

 $\textbf{Keywords:} \ judicial\ power, constitutional\ order, judicial\ reform, the\ principle\ of\ separation\ of\ powers, democracy, the$